

第405号	
主な記事	
1面	第33回定期総会開催アピール
2面	参議院選挙予定候補者アンケート結果
3面	どうする、どうなる、これからの医療
4面	ヨイコ・テレホン相談より、女医さんのひとり言、保健所の立入検査、理事会だより



# 岩手県保険医新聞

## 発行所

岩手県保険医協会

〒020-0034

盛岡市盛岡駅前通15-19

TEL 019-651-7341(代)

FAX 019-651-7374

発行人 箱石勝見

http://www.i-hoken-i.org

購読料 年2,400円(税別)

会員の購読料は会費に含まれています。

5月30日、第33回定期総会を盛岡のホテルで行いました。冒頭、箱石勝見会長は「政権交代からもうすぐ1年が経とうとしている中、医療改悪から方針転換されると期待して

おりましたが、4月の診療報酬改定は実質マイナス改定になつていると考えられ、これまでマイナス改定を回復するにはほど遠い結果となりました。また、後期高齢者医療制度も先が見えない状況です。

医療も含めた国民生活第一とい

う公約が形となつて表れてい

ないこと、政治

とカネ、普天間

としている中、

それに左右され

ず、医療崩壊を

止め、県民

食い止

め、

その

後、議長に菅原克郎会

員が選出され、議事が進めら

れました。2009年度活動

報告、決算、会計監査報告、

2010年度活動計画、予算、

アピール全てが承認され、滞

りなく総会は終わりました。

記念講演会は75名の参加が

ありました。2009年度活動

報告、決算、会計監査報告、

2010年度活動計画、予算、

アピール全てが承認され、滞

りなく総会は終わりました。

その後、議長に菅原克郎会

員が選出され、議事が進めら

れました。2009年度活動

報告、決算、会計監査報告、

2010年度活動計画、予算、

アピール全てが承認され、滞

りなく総会は終わりました。

## 参議院選挙 予定候補者アンケート結果

## どうする、どうなる、これからの医療

2010年夏に行われる次期参議院選挙を前に、当協会では4月27日時点で候補者とされていた4名の方々にアンケートを同日郵送し、5月20日締め切りとしてお願いしました。

候補者の方々には医療や介護についてどのようにお考えなのか、国政の場で何に力を入れたいのか伺っております。紙面の都合上、要約させていただいた箇所もございます。詳細につきましてはホームページをご覧下さい。また、字が大変小さくなっています。ご希望の方には拡大したものをお送りしますので、ご連絡お願いします。会員の先生方の参考となれば幸いです。

## 質問内容

①日本のGDPにおける公的医療費支出は、どのレベルにすべきと思われますか。

- ( ) 7~8% : 現行水準  
( ) 8~9% : OECD平均・英国  
( ) 9~10% : カナダ・豪州  
( ) 10~11% : 独  
( ) 11%以上 : 仏 ( ) その他

②社会保障の財源はどうお考えですか。

(複数回答可)

- ( ) 保険料引き上げ  
( ) 税率の引き上げ… ( ) 税  
( ) 予算配分の転換  
( ) 社会保障費の抑制、システムの効率化  
( ) わからない ( ) その他

③先進諸国では窓口負担は無料か低負担が当たり前となっている今（英・独=無料、仏=全額払戻、スウェーデン=年間9900円上限）、現行の日本の医療費窓口負担（患者一部負担金3割）について、どう思われますか。

- ( ) 高い=下げるべき … ( ) 割  
( ) 概ね妥当  
( ) 安い=上げる余地あり… ( ) 割  
( ) わからない ( ) その他

④平成22年4月の診療報酬改定は実質0.03%のプラス改定でしたがここ10年ほどマイナス改定であったため、崩壊しつつある地域医療を改善するのに不十分ではないかと私たちは考えますが、今回の改定についてどう思われますか。

( ) 十分 ( ) 不十分  
( ) どちらとも言えない

⑤国保料が払えず無保険のため、病院を受診できないまま治療が遅れて亡くなった方もいらっしゃいますが、現在の国保料についてどのようにお考えですか。

- ( ) 高い ( ) 妥当 ( ) 安い  
( ) その他

⑥高齢化社会が進行するとともに介護の重要性が高まっていますが、現在の介護報酬が低いために低賃金で重労働となっております。職員が定着せず離職率が高いため必要な人数を確保できず、十分なサービスを受けられなくなっています。介護保険の国庫負担を増額し、介護報酬を引き上げることについてどのようにお考えですか。

- ( ) 賛成 ( ) 反対  
( ) どちらとも言えない ( ) その他

⑦施設入所待機者や病院から退院を迫られても1人で生活することができない状況であったり、身寄りがないために行き場をなくしている方が増えてきています。病院の療養病床を削減することについてどのようにお考えですか。

- ( ) 賛成 ( ) 反対  
( ) どちらとも言えない ( ) その他

⑧今、見直しが行われている後期高齢者医療制度について、どのようにお考えですか。

- ( ) 従来の老人保健法に今すぐ戻す  
( ) 現行の後期高齢者医療制度を続ける

( ) 時間をかけて見直しを行う  
( ) わからない ( ) その他

⑨詐欺事件のオレンジ共済の影響とアメリカの圧力（弱肉強食の外資の保険会社など）により、小泉政権下での法律改正で適正に運営している自主共済も存続の危機に瀕しています。要件を満たす団体には、一定の規制、監督のもと当分の間、継続できるという方針も出されておりますが、全ての団体が救済されるわけではありません。公的保障の少ない開業保険医が、万一の保障のために自主的な共済を運営することについてどのように考えますか。

- ( ) 賛成 ( ) 反対  
( ) よくわからない ( ) その他

⑩医療機関は薬剤や機材の購入時に消費税を負担していますが、患者さんの自己負担分には消費税がかからないので、消費税の最終納税者は医療機関となっています。自動車産業を代表とする輸出業者はゼロ税率で消費税が戻りますが、医療こそ必要不可欠なサービスであるため、私たちは消費税免税（ゼロ税率）を求めています。医療機関におけるゼロ税率についてどのようにお考えですか。

- ( ) 賛成 ( ) 反対  
( ) どちらとも言えない ( ) その他

⑪昨年の政府税制調査会で、事業税非課税措置と租税特別措置法26条について議論されました。これらについてどのようにお考えですか。

- ( ) 存続 ( ) 撤廃 ( ) その他

		岩手選挙区			比例代表
立候補者	氏名	主濱了氏	高橋雪文氏	瀬川貞清氏	工藤堅太郎氏
	党派	民・現	自・新	共・新	民・現
①GDPにおける公的医療費支出のレベル	その他 ※	7~8% : 現行水準 ※	8~9% : OECD平均・英国 ※	8~9% : OECD平均・英国 ※	
②社会保障の財源	予算配分の転換	消費税の引き上げ、社会保障費の抑制・システムの効率化 ※	その他 ※	予算配分の転換、社会保障費の抑制・システムの効率化	
③現行の医療費窓口負担	概ね妥当	概ね妥当 ※	高い ※	概ね妥当 ※	
④4月の診療報酬改定	不十分	不十分 ※	不十分 ※	不十分 ※	
⑤現在の国保料	妥当	妥当 ※	高い ※	妥当 ※	
⑥介護保険の国庫負担を増額し、介護報酬を引き上げることについて	賛成	どちらとも言えない・賛成 ※	賛成 ※	賛成 ※	
⑦病院の療養病床を削減することについて	どちらとも言えない	反対 ※	反対 ※	どちらとも言えない ※	
⑧後期高齢者医療制度について	時間をかけて見直しを行う	時間をかけて見直しを行う ※	従来の老人保健法に今すぐ戻す ※	時間をかけて見直しを行う ※	
⑨開業保険医が自主的な共済を運営することについて	よくわからない	よくわからない	賛成 ※	賛成 ※	
⑩医療機関におけるゼロ税率について	どちらとも言えない	どちらとも言えない ※	賛成 ※	賛成 ※	
⑪事業税非課税措置と租税特別措置法第26条について	撤廃	その他	存続 ※	その他 ※	

※は3面下に理由あり。

	主 濱 了 氏	高 橋 雪 文 氏	瀬 川 貞 清 氏	工 藤 堅 太 郎 氏
⑫岩手の医療について 平成20年の都道府県 別人口10万人対医師 数は37位と低く(全国 224.5、岩手191.9)、 盛岡医療圏以外の医 療圏は県平均を下回 り、診療科の偏在も みられます。医師不 足・偏在化の問題を どのように考えます か。	医師数を増やすことにより、是 正すべき。	医師不足は全国的な問題であり、 岩手では今後、医師数を増す取り 組みを強化すべきである。今日、 微増しているが、絶対的な数が足 りない。また、医師の偏在は大き な問題であり、医師会などと連携 を強化し、地域医療全体の議論の 中で、偏在解決をしたい。救急医 療提供はドクターヘリの導入など でカバーしたい。	第一に、医師養成数をO E C D 加盟 国並みに抜本的に増やし、地域枠や 奨学金の拡充、教育・研修内容の充 実と総合医の要請に取り組みます。 第二に、産科・小児科・救急医療な どを確保する公的支援を抜本的に強 化し、地域医療を守る自治体病院・ 診療所・大学などの連携を国が支援 します。第三に、医師不足地域に医 師を派遣・確保する取り組みを國の 責任で推進します。第四に、勤務医 の過重労働を軽減するため、医療ス タッフの増員、院内保育所や女性医 師の働きやすい環境づくり、産休・ 育休・現場復帰の保障などを支援す る体制を確立します。第五に、「公 的病院ガイドライン」の押し付けを ストップし、自治体病院・公的病院 を地域医療の拠点として支援します。 県立病院・診療所の一方的な無床化 は見直します。	地方独自の奨学金の創設など、地 元で医師を育み、守っていく仕組 みをつくることと並行し、外部招 聘も積極的に行っていくべきであ る。偏在化の問題は、重点的な医 療体制拠点が必要であることとの 兼ね合いで議論していくべきであ る。
⑬憲法25条について、 今の日本において全 ての国民が健康で文 化的な生活を営み、 国は社会福祉・保障、 公衆衛生の向上と増 進に努めていると思 われますか。	できる範囲で努めていると思わ れます。	この分野こそ、地方分権を進める べきであり、地域で取り組む体制 を国が支援していくことが今後の 進むべき取り組みであると思う。	貧困と格差が拡大し、未曾有の経済 危機が生活を脅かしている今こそ、 暮らしを支える社会保障の役割が極 めて重要です。鳩山政権になんて後 期高齢者医療制度の4年継続や診 療報酬の実質据え置きなど公約に反 して深刻な事態が改善されていない のが実態です。日本共産党は社会保 障の削減から本格的な充実への転換 を実現し、医療崩壊を立て直す4つ の緊急課題に取り組むとともに、介 護、障害者福祉、年金などあらゆる 分野で削減から拡充への転換を図ります。	健康の定義や、国民の社会福祉に 対する要求は、時代と共に変遷す る。政治の務めは、絶えず制度を 見直し、国民のためにベストな方 向に制度を軌道修正していくこと である。そのためにも、現場の皆 様、専門家の皆様からのご意見を、 大切にしていきたい。
⑭国政の場において特 に力を入れたいと思 うこと、特に医療・ 介護について、どの ように取り組んでい きたいと思いますか。	農林水産業の再生地方主権の確 立医療・介護・福祉の充実 (1) 医師数 千人当たり2人→3人 (2) 介護報酬の引き上げ (3) 非人間的な制度 後期高齢 者医療制度の廃止	国民に平等で公平な社会保障、医 療、介護などが提供されることが 重要です。しかし、人口バランス が大きく崩れ、少子高齢化の今日、 受益と負担、さらには世代間格差 を考えながら、議論を進めなければ なりません。国民の意識改革を含 めて、生涯健康に生活できる制 度構築に力を入れたい。	医療・介護の課題については、医療 崩壊を立て直す4つの緊急課題—① 後期高齢者医療制度の速やかな撤 廃、②高すぎる医療費の窓口負担の引 き下げ、子どもの医療費の無料化創 設、③高すぎる国保税の引き下げ(1人 1万円)、④診療報酬の抜本的な引 き上げの実現に取り組みます。介護 保険の課題では、保険料・利用料の 減免、介護現場の待遇改善、特養ホ ーム待機者の解消など基盤整備の拡 充に取り組みます。	地方に生まれ育った私は、地域医 療の危機に心を痛めている。だれ しもが安心して通院できる環境、 介護・福祉の恩恵に浴することの できる環境の整備をめざし、尽力 していきたい。特にも、達成拓也 岩手県知事と密に連携をとりなが ら、全国に先駆けて岩手こそが地 域医療の創意工夫の現場となるよ うな支援策を積極的に講じていき たい。

### その他、理由等

#### ※主 濱 了 氏

①先進国平均へ医師数の目標と同じ

#### ※高 橋 雪 文 氏

- ①今後日本は高齢者が増し、G D P の伸びも鈍化する可能性が高い中で、現行水準を維持することが財政的にも妥当と思われる。
- ②税収そのものが減少傾向にある今日、財源確保は品目別の消費税によるべきと思われる。システムの効率化は随時行われるべきものだ。
- ③国民にあまねく平等な、そして低負担の医療を提供したいが、その根拠となる受益と負担を考えると妥当だと言える。
- ④不十分と言えるが、財政の收支を考えながら、バランスを保ちながら改善を図るべきである。サポート制度を充実させる必要もある。
- ⑤無保険者には別制度を速やかに構築して対策を講じるべきである。
- ⑥国庫負担を増額すべきかは、今後議論すべきだが、介護報酬の引き上げは必要だと思う。財源論を待つて上げるべきだ。
- ⑦行き場がない人のための対応を速やかに考えるべきであり、それまでは現状を維持すべきである。
- ⑧現行制度を最善とすることなく見直しは必要である。
- ⑩今後、勉強させていただきます。

#### ※瀬 川 貞 清 氏

- ①日本の公的医療費の対G D P比は6.7%であり、イギリス(7.3%)並みにするなら2兆円、ドイツ(8.1%)並みにするなら7兆円増えることになります。当面は8~9%に引き上げることが必要と考えます。
- ②軍事費と大企業・大資産家優遇税制—「二つの聖域」にメスを入れ、歳出では軍事費で1兆円、不要不急の大型公共事業の見直しで1.9兆円など5兆円、大企業・大資産家への適正な課税で7兆円、合計12兆円の財源を確保できます。増税なしで社会保障の充実は可能です。
- ③窓口負担ゼロをめざし、子どもの医療費無料化制

度を国の制度として創設し、75歳以上の高齢者の医療費を無料化します。現役世代の3割負担も引き下げます。70~74歳の2割負担への引き上げは撤回させます。

④診療報酬は、02年度から08年度まで引き下げられ、合計2.6兆円も削減されました。今回の改定は薬価削減を含めると100億円、0.03%増にすぎず、中小病院や診療所は引き下げとなっています。診療報酬を医療費の窓口負担の軽減とセットで抜本的に増額すべきです。

⑤高すぎる国保税で県内では33,353世帯、15.51%が滞納世帯(08年度)となっています。滞納者から保険証を取り上げる冷たい政治となっています。これは国庫負担を大幅に減らしたためです。当面、国の責任で1人1万円の引き下げ(4,000億円)を実現し、保険証取り上げはやめさせます。

⑥介護保険は2度にわたる介護報酬の引き下げと05年の介護保険法の改悪によって、高すぎる保険料・利用料、低すぎる介護職員の待遇、特養ホーム待機者の増加など「保険あって介護なし」ともいうべき事態となっています。国庫負担の増額と介護報酬の引き上げで公的介護保険制度の立て直しが必要です。

⑦介護療養病床の廃止に反対し、その医療施設が地域で果たしてきた役割を守り、地域における慢性期医療を充実します。また、介護施設でも医療行為は医療保険の適用を認めるなど、医療と介護の連携を強め、どこでも必要な医療と介護が受けられるようにします。

⑧年齢で受けられる医療を差別する後期高齢者医療制度は、公約通り老人保健制度に戻し、すみやかに撤廃すべきです。

⑨会員に限定し、健全に自主的・民主的に運営されている自主共済と、マルチ共済などを同列して保険業法の規制対象とすることは問題であり、適用除外とすべきです。

⑩医療には「ゼロ税率」を適用し、医薬品・医療機器などにかかる消費税が還付されるようにします。

⑪社会保険診療報酬に対する事業税の非課税措置は、極めて高い公共性から非課税にすべきです。租税特別措置法第26条と合わせて、社会保険診療を支

える税制が必要です。

#### ※工 藤 堅 太 郎 氏

- ①高齢化社会に万全に対応していくためにも、安心を確保する手段の最たるものである医療の充実が急務であるため。ただし、財政面との兼ね合いからも段階的な充実策をとっていく必要がある。
- ②税率の引き上げ・保険料などの引き上げは、予算配分の効率化やシステムの見直しなどの手段をすべて尽くしてからにすべきであると考える。
- ③国民的議論の的にならざるべき数字なので、引き上げ・引き下げの是非は早急には論じられないと考える。
- ④地域医療の現場を支えていくには、まだ不十分な数字ではある。しかし、プラス改定は肯定的に評価したい。他の手段もあわせて講じ、医療を支えていく必要がある。
- ⑤無保険の方々には、別途、無理のない仕組みを考え、相応の負担を求めていく必要があると考える。誰もが安心して通院できる仕組みをつくっていく必要がある。
- ⑥報酬の引き上げ以外の手段も併せて実施していくべきだ。介護こそ日本の礎であり、それを支える人材を最優先で確保していくための第一歩として、待遇の充実を図っていくべきだ。
- ⑦いわゆる社会的入院などを経て退院した方々の安住の場所は、病院以外の受け皿を充実させるべきだと考える。関係自治体と共同し、知恵を出した政策を実現したい。
- ⑧制度転換に伴う混乱を最小限にとどめるためにも、時間をある程度かけ、最小限のコストで最大の成果を生むような仕組みへ転換すべきである。
- ⑨結社の一種である自主的な共済ということであれば、行政・司法が関与する余地は最小限に留めるべきであると考える。
- ⑩他の産業との公平を保つべきである。ただし、免税ありきの議論ではなく、税負担の比率配分などの議論の仕方もあるという前提で、医療を守る仕組みを議論していくべきである。
- ⑪税調の議論が、相応の結論を出すことを待たせていただきたい。

